

A LOS LECTORES DE TRABAJO EN CARTAGO:

La Agencia de Trabajo en esta ciudad tiene la tarea de elevar a 300 la circulación del periódico.

¿Querria Ud. ayudarnos a cumplir esa consigna recomendándonos el nombre de un nuevo suscriptor?

¿Querria Ud. ayudarnos comprando dos periódicos para obsequiar uno a algún amigo?

Si todos los lectores de TRABAJO nos recomiendan un nuevo suscriptor en este mes podemos cumplir esa consigna.

Actualmente circulamos 180 periódicos.

¿Cuántos circularemos la próxima semana?

Agente de "Trabajo" en Cartago,
CARLOS ARAGON.

Nuestra escuela está...

—(Viene de la pág. 1º)

Rica deberían estar enterados de las consecuencias que se derivan para ellos y para sus hogares de la legislación social. Nada de esto ocurre en nuestras escuelas y colegios. Falta en la dirección de nuestra educación entusiasmo y sentido de la realidad.

Los maestros continúan desarrollando unos programas que no responden al momento en que estamos viviendo, sencillamente por que son programas de otro tiempo. La técnica que usan los maestros, inspirada buenamente en los llamados métodos activos, no está compenetrada del espíritu vital creador que sólo puede darlo la conexión del trabajo escolar con la realidad de lo que los niños están viviendo en sus hogares y en sus comunidades. Se estudian los consabidos "centros de interés": alimento, vestido, casa, trabajo, etc., pero, ¿ha explicado la escuela al niño por que el pan está caro y ya no hay harina y se han cerrado las panaderías en que su padre trabaja? ¿Le explica por que los campesinos quieren tierra? ¿Por que lo que gana ahora el papá no alcanza para comprar ni los frijoles ni el maíz que necesita la familia? ¿Saben acaso los niños que los barcos ya no tocan en nuestros puertos como de costumbre porque el Caribe está infestado de submarinos piratas nazis? ¿Están informados los niños de las causas por las que el hierro, el zinc, la gasolina, están tan caros y ya no se pueden edificar nuevas casa o transportar la leche con baratura?, etc.

Pero es más: ¿qué hacen los escolares y los jóvenes estudiantes del país para contribuir a mejorar nuestra economía de guerra? Se ha impulsado acaso el movimiento de agricultura escolar o el de la industria casera de emergencia? Nada de esto se hace; no hay un plan para el trabajo de nuestras escuelas y colegios, un plan que responda a todas las urgentes necesidades del momento y que sería de magníficas oportunidades educativas.

Y, además, no hay entusiasmo entre niños y jóvenes por la defensa de la democracia. El Magisterio nacional en su conjunto, lo mismo que el profesorado, no ha realizado todavía la campaña que le corresponde realizar para crear en la juventud aquella fervorosa adhesión a la democracia y aquel repudio consciente a la barbarie totalitaria.

Pareciera que los directores de la educación nacional no juzgaran importante poner entusiasmo en la renovación y ampliación del credo democrático en el alma de las nuevas generaciones.

¿Podrá continuar nuestra escuela viviendo al margen de los problemas vitales que esta hora le plantea a la Patria? Hacemos un vehemente llamamiento a los educadores conscientes y vigilantes para que demanden de los encargados de la dirección de nuestra escuela verdaderos planes de trabajo, adaptados a nuestra situación de guerra y de crisis para que nuestra escuela no se quede rezagada y sirva al propósito central que hoy tiene nuestra nación y las naciones cultas del mundo: **¡DERROTAR A HITLER!**

La caída de la Junta de De...

—(Viene de la pág. 1º)

do por la falta de previsión, y por la no existencia de una política científicamente trazada y orientada en el sentido de prouar el desarrollo planificado de nuestra agricultura.

De manera que cualquier plan que esboce este u otro Ministro de agricultura, seriamente orientado en el sentido de ayudar a los agricultores, merecerá nuestra simpatía y nuestro apoyo. Pero no creemos nosotros que proteger a la agricultura consista en desatar la especulación o en dejar en libertad el mercado. El libre comercio en el mercado agrícola significa la ruina de la agricultura y la miseria para los consumidores. El libre comercio permite a los comerciantes sin escrúpulos especular, y permite a los mismos comerciantes comprar sus productos a bajos precios a los productores, cuando viene el grueso de la cosecha.

Si en época de paz estuvimos de acuerdo con la conveniencia para la agricultura de que se adoptara la política de la fijación de precios mínimos y máximos, ahora estamos aun más decididamente de acuerdo con esta política. El precio mínimo, calculado, tomando como base el costo de producción y una ganancia equitativa, pone al agricultor al margen de todo riesgo. Naturalmente, tal política debe ir acompañada de un sistema de compras por el Estado, de los excedentes que rechace el mercado en los períodos de cosecha, y de una política de ampliación de los almacenes de depósito, construyendo bodegas en los centros agrícolas más importantes.

El precio máximo sirve para proteger a los consumidores, en

épocas de escasez y en tiempos de ocultamiento de determinados artículos, contra las maniobras de los especuladores. En tiempos de guerra, como los presentes, la política de los precios máximos se impone como indispensable.

Al parecer, el señor Ministro de Fomento se ha pronunciado en favor de la fijación de precios mínimos, a fin de proteger a los agricultores, con lo que estamos en un todo de acuerdo, pero se ha pronunciado también contra la fijación de precios máximos, con lo que no estamos de acuerdo.

Y mientras estas cuestiones se discuten, LA ESPECULACION ARRECIA. Precisa que se adopte una política clara y enérgica. Nosotros tenemos confianza en que intervenga rápidamente en este asunto el señor Presidente de la República y le dé una solución justa.

¿Precios mínimos que pongan a salvo de riesgos a los agricultores? Estamos de acuerdo. Pero paralelamente, fijación de precios máximos como garantía para los consumidores.

Precisa también que el organismo respectivo no se limite a fijar los precios máximos a los artículos de producción nacional. Deben ser abarcados, sin contemplaciones, todos los artículos importados, en especial aquellos que son de consumo indispensable. Deben fijarse precios máximos a los materiales de construcción, a los productos farmacéuticos, a las telas, etc.

Alrededor de esta justa política, que contempla simultáneamente el interés del productor y el interés del consumidor, se moverá el Partido Comunista hasta hacerla triunfar. Estamos seguros de que las masas populares de todo el país, abarcando por

PESAME

La semana pasada se le murió la hijita a nuestro compañero Regino Bolaños. Por este medio nuestro Partido le presenta su más sentido pésame a él, su esposa y demás familia.

PESAME

El 24 del corriente murió nuestro compañero Isaías Madrigal, pequeño industrial de panadería en este puerto, y persona muy apreciada en diferentes círculos. La Sección del Partido en Puntarenas le hace presente su más sentido pésame a su esposa e hijos, y demás deudos.

Lombardo Toledano...

—(Viene de la pág. 1º)

el día de su llegada y sobre el término de su permanencia en el país. Por ahora podemos adelantar que Lombardo piensa estar en la Habana a principios de setiembre, de donde partirá para Colombia, adonde llegará probablemente en la segunda quincena de ese mes. Luego de permanecer en Colombia unos diez días, partirá para el Ecuador; de allí seguirá para Chile, Bolivia y Uruguay. A la Argentina no llegará en vista de la negativa del Gobierno de ese país a extenderle la visa. La actitud del Presidente Castillo ha provocado indignación entre todo el proletariado continental, y en general entre todas las fuerzas anti-fascistas de América. Pero cabe decir, que tal actitud es lógica y consecuente de parte de un Gobierno que se ha caracterizado por sus simpatías por el Eje, y que consti tuye en el concierto continental motivo de inquietud y de vergüenza.

Después de visitar Bolivia y Uruguay, Lombardo regresará pasando por Brasil y Venezuela. De Venezuela pasará a Panamá y luego a Costa Rica. Estimamos que de seguir escrupulosamente este itinerario, lo probable es que el c. Lombardo no esté aquí has-

ta los primeros días de diciembre. Sin embargo, como ya antes lo consignamos, el itinerario definitivo no ha sido aún formulado, pero sí será publicado oportunamente.

Desde ahora podemos adelantar que el entusiasmo por la visita del gran líder obrero es grande en todo el país y muy particularmente entre los círculos obreros y campesinos, y que su gestión será sumamente provechosa.

El viaje del Presidente de la CTAL a los Estados Unidos, según lo comunica el propio Lombardo, tiene por objeto ultimar conversaciones con los dirigentes de la Federación Americana del Trabajo y con los líderes del CIO, para la celebración de un Congreso Obrero Continental, con asistencia de delegados de las dos grandes centrales obreras yanquis, de las federaciones Ferrocarrileras norteamericanas, y de las organizaciones latinoamericanas afiliadas a la CTAL. Tal Congreso discutirá preferentemente los problemas inherentes a la guerra contra el fascismo, incluyendo dentro de ellos los que se refieren a la producción. Si este Congreso continental se celebra, tendría verificativo en la ciudad de la Habana. Su importancia, a no dudarlo, sería mundial e histórico.

SERVICIO DE BIBLIOTECA EN EL SALON

CENTRAL DEL PARTIDO

— DE 7 A 10 DE LA NOCHE —

A cargo de la CELULA LUJAN.

Razones por las que...

—Viene de la pág. 3º

ninguna ofensa a las víctimas y de festejar su muerte, como fué festejada la de Morazán en otras partes de Centro América.

Esto es lo que resulta de la tradición oral costarricense y lo que confirman los documentos existentes en nuestros archivos, acerca de las causas de la revuelta de septiembre de 1842 y de sus consecuencias. Si esta tradición y estos documentos no mereciesen fe a los que se aferran en mantener la tesis de que nuestro separatismo fué el factor de la muerte del general Morazán, se pueden invocar en contra de esa tesis testimonios que no son de costarricenses, como el del ilustre prócer guatemalteco Dr. don Pedro Molina, ardiente unionista y testigo de los acontecimientos.

"Los que verdaderamente causaron la muerte a Morazán— escribe el Dr. Molina en 1843—fueron sus mismos oficiales y consejeros: los primeros por su desmoralización, comenzando por el Jefe

Una contratación...

—(Viene de la pág. 1º)

reses de la Compañía.

En lo que a la Compañía le ha convenido se ha tomado de ejemplo el negocio telefónico de los Estados Unidos y de otros países de América del Sur. Sin embargo, al trasladar esos ejemplos se ha perdido de vista que esos países tienen características completamente distintas de las características de nuestro medio. Por ejemplo, cuando se trata de tarifas para grandes distancias no se toma en cuenta que sólo la ciudad de Nueva York tiene más habitantes que todo Costa Rica.

Se ha afirmado que este nuevo contrato está basado en las famosas instrucciones del señor Krugg. Podemos afirmar que en cuanto a tarifas, esas instrucciones no han sido acatadas.

En síntesis, que el contrato de teléfonos va a tener un resultado inmediato muy importante para las Compañías Eléctricas: nos referimos al alza de las tarifas de teléfonos.

igual consumidores y productores, responderá a nuestro llamamiento, y que los especuladores, que como los buitres se sirven de los despojos de la patria, serán destruidos.

El pueblo Soviético...

—(Viene de la pág. 3.)

para Yofan.

"Debemos construir mejor y en más bello estilo que antes", dice él. "Debemos eliminar la vieja separación entre las congestionadas ciudades llenas de humo y los pueblos aislados. Nuestros pueblos deben ofrecer un eficiente medio de transporte y una grata forma de vida en toda su área, con espacios adecuados y parque de recreo. Nuestros distritos rurales deben estar agrupados en tal forma que puedan contar con facilidades modernas como el agua, el gas, la electricidad, el teléfono, calefacción central, y bien equipados hospitales, bibliotecas y teatros,—es decir —las fuentes de recreo de la vida de la ciudad".

Es una sorprendente visión para un pueblo que aun está luchando con la pesadilla de la ocupación alemana sobre una gran área de su territorio. Pero existen buenas oportunidades para su realización futura. Boris Yofan, es solamente uno de los tantos millones de civiles soviéticos que son artistas, escritores, ingenieros, médicos, científicos — cuyo talento ha sido acoplado a las necesidades de la guerra y la reconstrucción después de la guerra.

DE CARTAGO

Tengo que refutar las apreciaciones del Sr. Villanueva

En "Diario de Costa Rica" del martes próximo pasado, el Sr. Luis Villanueva trata de desvirtuar unos cargos que un grupo de ciudadanos cartagineses le formularon en TRABAJO del sábado 22 de los corrientes, con respecto a los sucesos del 4 de julio.

Como yo fui uno de tantos que firmé esa denuncia, la cual contenía firmas de personas que no son comunistas sino anti-nazis, y que por falta de espacio no se pudieron publicar; vengo a refutar las apreciaciones que hace el Sr. Villanueva: somos nosotros, los firmantes de ese artículo "los omnipotentes acaparadores de la democracia" y severos vigilantes del orden". Si es que en esta forma conceptúa nuestra manera de actuar, estamos orgullosos de ello, porque sería criminal y traidora nuestra actitud, si en momento trágicos para la patria, nos preséntáramos para alimentar, al amparo de nuestra democracia, una causa criminal como la del nazismo sanguinario. Nosotros no hemos denunciado al Sr. Villanueva a humo de pajás, es que su actitud tolerante en su negocio para con los traidores de Costa Rica, era conocida de todo el pueblo de Cartago. ¿Por qué negar que su negocio dejaba de ser su negocio para convertirse en

centro de tertulias de carácter político totalitario? ¿Por qué cuando el heroico pueblo y Ejército Ruso comenzaba la contraofensiva no volvió a informar por medio de sus pizarras? ¿Por qué sus altoparlantes no volvieron a funcionar cuando los criminales hitlerianos retrocedían? ¿Por qué comenzaron a disminuir las tertulias de "amigos", que nunca discutían ni arreglaban los asuntos de Europa? ¿Por qué su negocio no es frecuentado como antes, y menos después del 4 de julio por sus "amigos", todos inocentes simpatizadores de las fuerzas sanguinarias de Hitler? ¿Por qué nunca manifestó su admiración por el bien de las democracias, que es el bien de la humanidad, como lo dice en su réplica?

Todo esto viene a corroborar lo expuesto en el artículo que publicamos en TRABAJO. Ahora, si el Sr. Villanueva no era simpatizante nazi, bien sabido estaba que todos sus "amigos" sí lo eran. El, como comerciante, nunca debió prestar albergue a personas sindicadas como nazis, pues como dice el refrán "tan to peca el hechor como el consentidor".

Mario MATA O.

Cartago, agosto 26, 1942.

del Estado Mayor Saget, que siempre estaba borracho. Antes de la frasca hubo conspiradores entre estos mismos oficiales... Sería largo de contar los atentados de la dicha oficialidad en el pueblo y lo irritado que lo tenían por consiguiente. Agréguese a esto el P. Menéndez agitando y dictando providencias funestas, sin que Saravia las pudiese impedir, por el influjo que el clérigo tenía en Morazán, y están encontradas las verdaderas causas de la rebelión..."

Un hombre como el Dr. Molina no habría dejado de citar el separatismo costarricense entre esas verdaderas causas, si en efecto hubiera sido una de ellas.

Veamos ahora el testimonio de don Manuel Irungaray, notable hombre público guatemalteco, compañero de Morazán y también testigo de los hechos. Dice en 1842:

"En un espacio de diez leguas están comprendidas las cuatro ciudades principales de Costa Rica y están casi unidas por las poblaciones rurales o casas de campo intermedias. Esta circunstancia pareció que facilitaría la recluta de unos mil quinientos a dos mil hombres, sin considerar las circunstancias de este pueblo. En él hay muy pocos que sean puramente jornaleros; los más tienen alguna propiedad; los más son casados y padres de familia; su arraigo, por consiguiente, es muy grande en su país. He aquí, pues que lo que parecía fácil se hizo difícil. Otra dificultad: el país es pobre; apenas hará veinte o veinticinco años que por el descubrimiento de sus minas de oro y después por el cultivo del café ha comenzado a enriquecerse y con eso muy pocos tienen, no digamos gruesos, sino medianos capitales. Si fué preciso usar de la fuerza para reclutar gente, para reunir caudales no se necesitaba menos.

"Los jefes del general Morazán, con el auxilio de los comandantes locales, reunieron la gente sin admitir excusas ni excepciones. El General decretó contribuciones forzosas extraordinarias, pena de confiscación de bienes que se venderían en asta pública. Ordenó la consolidación de los capitales puestos a censo redimible, valor de tierras vendidas por el Gobierno, los de Capellanías y obras pías, y sus comisionados pusieron con vigor en ejecución sus decretos. Se mandó igualmente que las propiedades de los que huían a los montes se enajenaran para compelerlos a tomar las armas. Tales medidas surtieron su efecto... Había ejército, había dinero, los cuerpos habían empezado a salir; pero no había voluntad ni opinión, si muchas lágrimas y lástimas por todas partes. ¿Qué le importaban a este pueblo pacífico las miras grandes o estrechas de Morazán? El no veía más que su gente sacrificada a los trabajos de la guerra y a la muerte en expediciones lejanas, sus capitales consumidos, sus armas y pertrechos mal empleados y perdidos, y su buena armonía con los demás Estados destruida. No lo quiso sufrir y usó del derecho que le compete a los pueblos oprimidos".

Como se puede ver, el señor Irungaray tampoco cita nuestro separatismo entre las causas de la rebelión. A este respecto se limita a decir que al pueblo costarricense no le importaban los proyectos de Morazán y así era la verdad. A nuestros mayores lo mismo les daba unión que separación, con tal que los dejasen vivir y trabajar en paz.

Si el separatismo costarricense hubiera sido la verdadera causa de la caída y muerte de Morazán, no cabe duda de que el Gobierno surgido de la revolución, por fuerza tenía que ser el representante y el vocero de ese sentimiento. Ahora bien, de tal modo no lo fué que a raíz de la tragedia se dirige al de Nicaragua para manifestarle que Costa Rica "desea vivamente estrechar los lazos de amistad y verdadera unión con los otros Estados de la República", y algunos días después le confirma este deseo, expresándole que guiado por la opinión pública está dispuesto a colaborar con Nicaragua "al restablecimiento de la Unión Nacional, con tal que sea por sólo los medios de convencimiento..."

¿Se quiere prueba mejor de que en Costa Rica no imperaba el separatismo, aun después del infausto gobierno de Morazán?

Siempre hemos lamentado los costarricenses que un hombre tan excelso como el general don Francisco Morazán, adalid de un gran ideal, encontrara en nuestro país la muerte en el patíbulo; más no por esto dejaremos de protestar en toda ocasión contra el cargo que se nos hace de haberle dado muerte por odio a ese mismo ideal; porque este cargo no sólo es injusto, sino totalmente contrario a la verdad histórica.

San José, 6 de diciembre de 1941.

R. FERNANDEZ G.
Director.RUBEN YGLESIAS
Secretario.